

Primer Encuentro Nacional de Latinoamericanistas “América Latina y el Caribe ante la Reestructuración del Sistema Mundial”

Del 27 al 30 de abril de 1993 se llevó a cabo en la ciudad de Puebla el Primer Encuentro de Latinoamericanistas con el tema “América Latina y el Caribe ante la reestructuración del sistema mundial”. Conjuntamente con nueve instituciones universitarias que estudian América Latina, el Centro de Estudios Latinoamericanos y la Coordinación de Estudios Latinoamericanos de la División de Estudios de Posgrado de nuestra Facultad tuvieron una destacada participación en la organización y desarrollo del evento.

Las actividades del encuentro incluyeron una mesa redonda con el tema “La universidad pública ante el reto de la integración latinoamericana”, cuatro conferencias magistrales sobre problemas fundamentales del desarrollo de la región, y cinco mesas de trabajo con ponencias relativas a temáticas de investigación correspondientes a dichos problemas, a saber: 1) América Latina y la reestructuración del sistema mundial; 2) Los retos actuales del Estado nacional, los sistemas políticos y la participación ciudadana en América Latina; 3) El estado de la cultura y la identidad en la región latinoamericana; 4) Problemas del desarrollo, la tecnología y el medio ambiente en América Latina, y 5) El estado del pensamiento social y la situación de las teorías sobre América Latina.

El evento contó con la asistencia de destacados académicos dedicados al estudio de los problemas de nuestra región, entre ellos los profesores Ruy Mauro Marini, John Saxe-Fernández, Juan Valdéz Paz, Heinz Dietrich, Raquel Sosa, Hugo Zemelman, Horacio Cerruti y Alfonso Vélez Pliego. En las actividades de discusión sobre balance y perspectivas de la investigación y la docencia en los estudios latinoamericanos participaron profesores del Instituto Mora, de la Universidad Autónoma Metropolitana Azcapotzalco (UAM-A), del Centro Coordinador y Difusor de Estudios Latinoamericanos (CCyDEL), del Colegio de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Filosofía y Letras (CELA-FFyL), del Centro de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (CELA-FCPyS), de

la Universidad Iberoamericana, de la Universidad de las Américas, así como de varias universidades de provincia, entre las cuales están el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma de Puebla, la Universidad de Guadalajara, la Universidad de Guerrero, el Centro para la Integración Americana, etcétera.

En la coordinación de las mesas de trabajo los investigadores del CELA tuvieron una participación destacada, junto con investigadores de la UAP y de otras universidades.

En la semana que duró el evento se establecieron discusiones académicas fundamentales alrededor de 60 ponencias de las 74 que se presentaron, con la participación de 100 profesores y 70 estudiantes. El interés que ha despertado la discusión de los problemas de América Latina ante los cambios mundiales de finales del siglo llevó a los participantes a constituir la *Red del investigadores y docentes sobre América Latina en México*, la cual estableció sus lineamientos básicos de trabajo y eligió una comisión directiva provisional, con el objetivo de apoyar la formación de grupos de trabajo sobre la región, intercambiar información, participar en la organización de eventos académicos periódicos y editar las publicaciones de los investigadores. Una actividad inmediata de la Red será la publicación de las ponencias presentadas en el evento, así como la edición de un boletín con información de las actividades de la Red.